
После лекции-беседы о жизни инвалидов Лайне Валли (в центре) приветствуют школьники 
- участники проекта “Не смейся надо мной!”
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КОРОТКО АКТУАЛЬНО

Фото Тармо Лоосе

Ряды Сил Обороны Эстонии 
пополнились 1258 молодыми 
людьми, которые в начале ок-
тября начали срочную службу 
в армии.

По данным Департамента 
оборонных ресурсов, больше 
всего новобранцев - 462 - при-
шло в Куперьяновский батальон. 
В Тапаский Центр военной 
подготовки направлены 302 
призывника, в Вируский от-
дельный пехотный батальон 
– 204, в Отдельный патрульный 
батальон – 175, в Отдельный 
батальон связи – 62, а в тыловой 
батальон Центра логистики Сил 
обороны – 17.

Срочная служба в эстонской 
армии длится 8-11 месяцев.
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Из 300 призывников-молодых, 
которые явились в Тапаский 
учебный центр для прохождения 
срочной службы, около 10% из 
них будут признаны негодными 
для исполнения службы уже в 
первые три месяца службы.

По данным Департамента 
оборонных ресурсов, причина 
заключается в том, что повестку 
в армию юноши получают почти 
за год до призыва, и состояние 
их здоровья за этот срок иногда 
успевает ухудшиться. 

Из года в год здоровье призыв-
ников становится все хуже. По 
словам начальника Тапаского цен-
тра полковника Урмаса Роосмяги, 
из 171 призывников весеннего 
призыва 24 были признаны негод-
ными к действительной службе. 

Полковник Роосмяги не отри-
цает, что солдат срочной службы 
попадает в армии под давление, 
ему предписывается выполнять 
то, что он не хочет делать. Для 
некоторых военная часть — это 
первое место в жизни, где они 
должны сами о себе заботиться, 
но они оказываются не готовыми 
к этому. И увеличение как пси-
хической, так и физической на-
грузки выявляет прежде скрытые 
проблемы. Некоторые из них свя-
заны со здоровьем — например, 
астма, боли в спине — и с ними 
так просто не справиться. 

По оценке Роозимяги, при-
чиной пересмотра состояния 
здоровья молодых солдат  может 
быть быть недостаточно полный 
контроль здоровья призывников. 
«Например, молодой человек 
впервые стоит перед врачом на 
медкомиссии, и тот спрашивает, 
все ли в порядке. Да? Тогда пой-
дешь в армию. Он приходит сюда, 
даем ему рюкзак, а вскоре выяс-
няется, что у парня только одна 
почка», - сказал Роозимяги. 

Роозимяги не отрицает, что 
в армии юноши испытывают 
психологическую и физическую 
нагрузку, которая может вызвать 
проявление различных заболева-
ний, ранее скрытых.

Полковник Роозимяги реко-
мендует юношам сбалансировать 
соотношение физических нагру-
зок и сидения у компьютера и есть 
здоровую пищу, чтобы избежать 
проблем со здоровьем в армии. 
Некоторые солдаты, по словам 
Роозимяги, выбирают легкий путь 
и заявляют о том, что у них рас-
стройства психики. Таких осво-
бождают от службы. «Парень не 
понимает, что когда в стране все 
регистры заработают нормально, 
то ему не видать ни водительских 
прав, ни разрешения на оружие», 
- сказал Роозимяги.

По материалам 
Постимеэс и DELFI

ского хозяйства Эрмо Сепп 
получил в Финляндии.

Сегодня хозяйство Эрмо 
Сеппа насчитывает 220 сви-
номаток и более 5000 поро-
сят. Значительные суммы он 
инвестирует в расширение и 
усовершенствование своего 
производства. Основную про-
блему современного сельского 
хозяйства Эстонии Хуторянин 
Года-2007 видит в нежелании 
молодежи заниматься земле-
делием и животноводством. 

Титул Хуторянин Года пред-
полагает также премию 30 
тысяч крон от Hansa Liising. 
Несмотря на занятость, Эрмо 
Сепп пытается ежегодно зна-
комиться с одной из стран. 
Денежная премия пригодится 
Сеппу для повышения своей 
квалификации за рубежом.

В конкурсе «Хуторянин 

Года» участвовали 10 канди-
датов, представленных сель-
скохозяйственными организа-
циями, конкурс проходил уже 
в седьмой раз.

Самуил Голомб

Жительница  Тапа, потеряв-
шая обе ноги в результате 
аварии на железной дороге, 
выиграла судебный иск у 
регионального пенсионного 
департамента, сменившего ей 
тяжелую степень инвалиднос-
ти на среднюю. Лайне Валли 
с 10 лет ходит на протезах. В 
июле прошлого года экспер-
тная комиссия Пенсионного 
департамента Вирумаа реши-
ла пересмотреть степень инва-
лидности Валли и понизить ее 
с тяжелой до средней, пишет 
Virumaa Teataja. Пенсионный 
департамент утверждал, что 

Валли привыкла к протезам, 
может заботиться о себе дома, 
а из дополнительных расходов 
в связи с инвалидностью у нее 
только расходы на вспомога-
тельные средства и транспорт. 
Решение понизить степень 
инвалидности уменьшило 
пособие Валли с 420 крон до 
200 и лишило женщину права 
на пособие для помощника. 
Валли не согласидась с ре-
шением врачебной комиссии 
и подала в суд, так как услуга 
помощника ей жизненно не-
обходима. «Когда я сказала, 
что мне нужна помощь даже 

для того, чтобы мыться в 
ванной, врач посоветовал мне 
пользоваться костылями. Как 
же я справлюсь с костылями, 
если у меня обе ноги проопе-
рированы?» - недоумевает 
Валли. Валли живет одна, 
так как ее супруг, который 
помогал ей, умер несколько 
лет назад. Сейчас ей по дому 
помогают соседи и знакомые. 
Тартуский административный 
суд 15 октября удовлетворил 
протест Валли и отменил 
решение врачебной комиссии 
Пенсионного департамента. 
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Титул «Хуторянин Года» в 
этом году получил Эрмо Сепп, 
который занимается разве-
дением свиней в Тапаской 
волости в деревне Патика на 
хуторе Сеппа . Свиноводством 
Эрмо Сепп занимается уже 30 
лет. В прошлом году он стал 
обладателем титула «Лучший 
свиновод Эстонии».

Первый небольшой свинар-
ник на 20 голов Эрмо Сепп 
построил около Таллинна в 
Мууга. Причем, строил он 
этот свинарник в качестве 
инженера и помощника своего 
друга со времен учебы в Сель-
хозакадемии.

Первым местом работы 
дипломированного механика 
стал известный в советское 
время колхоз-миллионер в 
Вяйке-Маарья. Свой собс-
твенный опыт ведения хутор-

Эрмо Сепп из Патика 
стал Хуторянином Года

Осенний 
призыв в Силы 

Обороны

Лайне Валли победила!

У солдат проблемы 
со здоровьем

О постоянном теоретическом 
военном обучения много гово-
рили, доказывая необходимость 
строительства современного 
Центра Военной подготовки. 
Важность военной практики в 
виде учений и показательных 
стрельб доказывали при обору-
довании нового полигона.

На последних показательных 
стрельбах, 17 октября, возмож-
ности оружия демонстрировали 
военные-контрактники и офице-
ры. Солдаты срочной службы в 
этот раз были в качестве наблю-
дателей. Но уже весной,  после 
теоретического курса, солдаты 
сами смогут «забить заряды 
в пушки». На показательных 
стрельбах демонстрировались 
различные виды огнестрель-
ного оружия – от пистолета до 
минометов и гаубиц.  Предвари-
тельно со всеми видами оружия, 
которые имеются в пользовании 
тапаских военных новобранцы 
смогли познакомится на вы-
ставке.

Наглядный показ стрелковых 
возможностей – это только часть 
таких показательных стрельб. 
Офицерам важно привить своим 
подчиненным приемы личной 
безопасности при ведении огня 
или передвижении в походных 
колоннах, отметил офицер по 
связи с общественностью Тапас-
кого Центра военной подготовки 
Силвестер Юрьё.

Сами военные признали, что 
в этот раз они отстрелялись «на 
твердую тройку».

Самуил Голомб

«Забил заряд я 
в пушку туго»

Эрмо Сепп
Фото Хейки Вунтус
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шим именем. Если у клиента 
нет притензий, то употребле-
ние нашего имени не влияет 
на наш имидж. Но нередки 
случаи, когда в нашу контору 
приходят с жалобой. Потом же 
оказывается, что наша фирма 
не имела никакого отношения 
к данному заказу.

Тапаские Вести: Но для 
клиента, в первую очередь, 
важны цены. Похоронить чело-
века – очень дорогая услуга. 

Тийт Лилленбах:  Наши 
клиенты сами выбирают це-
новой класс и перечень услуг.  
Мы выдаем официальный  чек. 
При такой работе как оказание 
услуг по организации похорон 
много обстоятельств.  Размер 
расходов зависит и от времени 
года, от расстояния и места за-
хоронения, профессионализма 
и известности руководителя 
обряда (нам и клиентам при-
ходится считаться и с таким 
фактором). Могут возникнуть 
и непредвиденные расходы. 
Трудно предопределить какие 
неожиданности может при-
поднести подготовка могилы. 
Какая у нас в Тапа земля на 
кладбище, известно всем!

Тапаские Вести:  В начале 
интервью было упомянуто о 
планах. 

Тийт Лилленбах:  Начну с 
нашего цветочного магазина 
в центре Тапа.  Уже скоро мы 
перераспределим  торговую 
площадь, разделив тем самым 
повседневную продажу цве-
тов и прием заказов, а также 
выдачу венков. Ведь не совсем 
приятно покупать цветы к 
юбилею и одновременно рас-
сматривать венки с траурными 
лентами. За зданиями нашего 
цветочного магазина и сосе-
да-магазина «Рыым» весной 
будущего года появится так 
называемый каменный сад. 
Здесь мы сможем показать 
клиентам различные виды 
камней,  здесь же будут зеле-
ные насаждения и цветы.

Наши планы, направлен-
ные на улучшение качества 
услуг, во многом зависят и от 
наших партнеров и волостной 
управы. В Тапа по-прежнему 
не решена проблема часовни 
для прощания с покойными, 
надо проложить нормальную 
дорогу к дальней части та-
паского кладбища. Проблему 
мусора смогут, на мой взгляд, 
решить большие мультилифт-
контейнеры.

Тапаские Вести:  Такой 
фирме как ваша странно же-
лать успехов в расширении ус-
луг или увеличения клиентов. 
Что вы сами себе и жителям 
Тапаской волости хотели бы 
пожелать?

Тийт Лилленбах:  Желаю 
здоровья! Посещайте только 
наш цветочный магазин в день 
праздника. Но жизнь бывает 
к нам и очень жестока.  Мы 
поможем вам  пережить такие 
трудные дни.  Ведь разделен-
ная радость становится боль-
ше, а разделенное горе ...

Самуил Голомб, Тапаские Вести

Добровольная уборка и ус-
тановка знаков культурного 
наследия в парке Лехтсе было 
приурочены к европейскому 
дню защиты памятников стари-
ны. В Эстонии такой день отме-
чали уже в 16 раз. В кампании 
принимает участие 49 стран.

В субботнике в Лехтсе приня-
ли участие работники Тапаской 
волостной управы во главе с ста-
рейшиной Куно Рооба, ученики 
Лехтсеской Рсновной школы, 
представители Департамента 
защиты памятников старины 
и многочисленные доброволь-
цы. Интересно отметить, что 
последний субботник в парке 
проводился в 1999 году.

Одной из важных работ, 
предпринятых на субботнике, 
была установка специальных 
указателей объектов культур-
ного наследия, которые нахо-
дятся под охраной государства. 
Тем самым, парк и развалины 
имения являются значимыми 
для Эстонии архитектукным 
ансамблем. Еще добровольцы 
убрали парк от мусора и веток, 
приведена в порядок террито-
рия возле башни.

Работы хватило каждому. 
Старейшина волости Куно Роо-
ба и Райво Перанди спиливали 
кусты, заведующий музеем 
Лехтсе Юрий Фрейман рубил 

сучья, работники управы зани-
мались уборкой, учительница 
Райли Рооба из русской гимна-
зии руководила учениками.

Особые слова благодарности 
заслужили ученики школы из 
Лехтсе.  В частности, Йоонас 
Вухтусте, Тармо Силла, Арон 
Калдоя и Тено Конги. 

Работы было на самом деле 
очень много, но благодаря хо-
рошей организации труда и мно-
гочисленному участию удалось 
выполнить все намеченное и 
необходимое.

Надеемся, что сотрудничество 

в области сохранения памятни-
ков старины продолжится и в 
дальнейшем. В Лехтсе уже есть 
план проведения субботника вес-
ной 2008 года. И еще, нам надо 
точно обозначить все памятники 
старины и культуры на террито-
рии Тапаской волости. Так мы 
сможем сохранить эти объекты 
для будущих поколений.

Индрек Юрченко, 
специалист по культуре 

Тапаской волостной управы;
Инга Раудвассар, 

старший  инспектор 
Департамента охраны 

памятников старины

Самосознание живущих в Эс-
тонии русских слабо связано с 
Россией, указывают результаты 
социологического исследова-
ния, проведенного Институтом 
открытого общества Эстонии и 
фирмой Saar Poll.

Российскими русскими назва-
ли себя лишь 4% опрошенных. 
Как сказала представлявшая  ре-
зультаты исследования социолог 
Ирис Петтай, это стало настоя-
щей неожиданностью, посколь-
ку 20% опрошенных являются 
гражданами России. 

Из проживающих в Эстонии 
русских 71% считает себя жи-
телями Эстонии и 69% - рус-
скими.

40% считает себя эстоно-рус-
скими, что по мнению социоло-
гов, является признаком возник-
новения двойного идентитета, 
однако этот вывод еще нуждается 
в подтверждении. Один процент 
русских в Эстонии считает себя 
эстонцами. 

Гражданами Эстонии считает 
себя 38% респондентов, в то же 
время из называющих себя граж-
данами Эстонии лишь 65% имеют 
эстонское гражданство. 

Одна из возможных причин, по 
которой имеющие гражданство 
Эстонии русские не отождествля-
ют себя с гражданами Эстонии, 
заключается в том, что у них нет 
ощущения уверенности в отно-

На внеочередном кабинетном за-
седании правительство одобрило 
бизнес-план ЭЖД на последу-
ющие 10 лет. Ключевым станет 
развитие новых направлений 
грузоперевозок, а также увеличе-
ние скорости движения составов 
и инвестиции в безопасность на 
железной дороге. План разви-
тия Eesti Raudtee до 2017 года 
составлен с учётом сокращения 
объемов российского транзита 
нефти и угля. Компания должна 
как можно быстрее изменить 
направление грузоперевозок. 
«Как мы видим, с запада на 
восток идут очень большие 
объемы, но мы их уже про-
спали. То же самое с севера 
на юг», - сказал «Актуальной 
камере» министр экономики 
и коммуникаций Юхан Партс. 
Eesti Raudtee должна стать и 

более привлекательной для пас-
сажиров, что означает увеличение 
скорости движения поездов. «20 
км/ч – скорость уже сегодня на 
многих участках. Но главное 
сегодня - участок Тарту-Валга, 
а это означает увеличение бе-
зопасности», - добавил Партс. 
П р а в и т е л ь с т в о  о д о б р и -
ло и структурные изменения 
в компании Eesti Raudtee. 
Для того, чтобы деятельность 
компании была прозрачной, Eesti 
Raudtee будет концерном с двумя 
дочерними предприятиями – одно 
будет заниматься инфраструкту-
рой, другое – грузоперевозками. 
Правительство убеждено, что 
ЭЖД должна работать с прибы-
лью, Никаких дополнительных 
государственных дотаций план 
развития не предусматривает. 
Правительство  принято также 

Субботник в Лехтсе удался

План развития ЭЖД на 10 лет

Комментарий  «Тапаских 
Вестей»: Среди многочислен-
ных  пунктов бизнес-плана есть 
и тн. «тапаские» переспективы. 
Так предусматривается измене-
ние и совершенствованое вагон-
ного парка. На направлениях 
Таллинн-Петербург и Таллинн-
Рига намечается увеличение 
пассажиров. Планируется по-
строить новые пассажирские 
платформы и железнодорожные 
перезды. Уже объявлен конкурс 
подряда на продажу Железной 
дороге 7195 тонн рельсов. Часть 
этих рельсов  будет уложена в 
районе станции Тапа. 

Самуил Голомб

Русские в поисках идентитета  

Ритуальные усуги, продажа 
цветов, изготовление буке-
тов и венков, приведение в 
порядок мест захоронения 
– основные услуги, которые 
оказывает жителям Тапас-
кой волости фирма Marmor 
Crupi OÜ.  В последнее вре-
мя появились разговоры о 
том, что фирма больше не 
работает.  С разъяснениями 
мы обратились к руково-
дителю фирмы Тийту Лил-
ленбаху.

Тапаские Вести:  Так Вы 
работаете или нет?

Тийт Лилленбах:  Рабо-
таем!  Мало того, у фирмы 
много планов, которые долж-
ны улучшить качество наших 
услуг. К перечисленным в 
начале интервью услугам и 
товарам Marmor Crupp могу 
добавить специальную услугу 
– коронертранспорт. Мы упол-
номочены  транспортировать 
умерших или погибших, наш 
регион весь Ярвамааский уезд 
до Вяндра. Занимаемся еще и 
нагробными памятниками и 
именными плитами. Между 
прочим, я по образованию  
специалист по камню. Ну а 
разоворы о закрытии фирмы, 
в первую очередь, нужны тем, 
кто пытается всеми правдами 
и неправдами закрепиться на 
рынке ритуальных услуг.

Тапаские Вести:  Конку-
ренция и ритуальные услуги 
– это звучит как начало из-
вестного романа «12 стуль-
ев»! Неужели рынок такой 
специфической деятельности 
настолько интересен, что воз-
никает реальная конкурентная 
борьба?

Тийт Лилленбах:  Я при-
знаю честную конкуренцию. 
Это способствует улучшению 
качества услуг, регулирует 
ценообразование. Возникно-
вение новых легальных фирм 
позволит клиентам лучше ори-
ентироваться, закон при этом 
регулирует налогооблажение. 
И наконец,  наша задача - даже 
в такой работе прививать вкус 
и эстетику обрядовой части 
нашего бытия.

Сегодня сложилась си-
туация, когда наш бывший 
сотрудник решил основать 
свое дело.  Правда, пока его 
контора помещается в не-
большом портфеле. Как мне 
известно,  качество услуг 
предпринимателя рассчитана 
на относительно низкий уро-
вень и эстетику организации и 
проведения обряда прощания 
с покойными. Я не буду под-
робно останавливаться на том, 
что «наш конкурент» начал 
свое дело еще тогда, когда по-
лучал в моей фирме законную 
зарплату. Но уже скоро мы 
поняли, почему часть заказов 
не доходила до оформления в 
конторы Marmor Crupp.

Я открыто заявляю – не-
честная конкуренция схожа 
с мусором на нашем рынке 
услуг. Хочу подчеркнуть, что 
нередки случаи, когда нигде 
незарегистрированные «кон-
куренты» прикрываются на-

Конкуренции подвластна 
даже ритуальная фирма

шении Эстонского государства 
и желания осознавать себя его 
частью.

Самосознание эстоно-рус-
ских находится еще в стадии 
формирования и далеко от-
стоит от крепкого и целост-
ного самосознания эстонцев. 
Большинство проживающих в 
Эстонии русских ощущают себя 
русскими жителями Эстонии, 
что означает слабую и неус-
тойчивую связь с Эстонским 
государством. 

Эстонцы в большой степени 
отождествляют себя с народом, 
государством и гражданским 
обществом.

BNS

принципиальное решение, что 
в течение ближайших лет го-
сударство не будет изымать с 
компании дивиденды 

Пресс-сообщение 

Убранная территория парка  Лехтсе и общая фотография - реальные 
результаты субботника. 
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Маргус Вайнуметс - 
чемпион Эстонии

Тапаский автоспортсмен Маргус 
Вайнуметс стал чемпионом Эс-
тонии 2007 года по автогонкам 
в классе баги. Во время прове-
дения заключительного этапа 
чемпионата в Вырумаа Маргус 
Вайнуметс занял четвертое 
место, но в общем зачете семи 
этапов у него самое большое 
число очков.

ПО Termoring Grupp 
сообщает

19 октября начала отопительный 
сезон 2007-2008 года в южной 
части города Тапа котельная на 
улице Юлевисте 

Латыши шлифовали 
рельсы

До 11 октября на отрезке же-
лезной дороги Тапа-Тарту и 
Тапа-Таллинн латвийская фир-
ма Speno International SA при 
помощи шлифовального поезда 
RR 40 MF-2 проводила работы 
по шлифованию рельсов. Эта 
работа позволяет продлить срок 
экплуатации железной дороги, 
уменьшить шум. Важно и то, 
что увеличивается срок работы 
подвижного состава.

Тапаская волость – друг 
образования

Комиссия уездной управы под-
вела итоги конкурса на звания 
лучших в области образования 
взрослых. Тапаская волость 
удостоилась звания «Самоуп-
равление – друг образования». 

Такой конкурс проводится в 
преддверии республиканской 
недели взрослого обучения.

Дети узнали о жизни и 
быте инвалидов

В рамках проекта «Не смейся 
надо мной!» Ляэне-Вирумааское 
Общество инвалидов знакомит 
детей с проблемами жизни и 
быта инвалидов. Всего будет 
проведено семь тематических 
дней в школах уезда. 19 октября 
лекции, практические упражне-
ния и эстафета с применением 
инвалидной коляски состоялись в 
Тапаской гимназии. Дети смогли 
попробовать упаковку покупок 
в пакет одной рукой, написание 
имени ногой, фигурное катание 
на коляске. В проекте участвует 
Лайне Валли- безногий инвалид, 
которая отстояла свои права в 
судебном разбирательстве с Пен-
сионным департаментом.

Всем участникам кампании 
вручаются буклеты. Проводится 
лотерея призов от Министерс-
тва социальных дел.

Пьяным не место в поезде!
Полиции пришлось высадить на 
станции Тапа с поезда Таллинн-
Тарту двух сильно выпивших мо-
лодых людей. 28-летний Сийм и 
35-летний Янек не подчинились 
указаниям сртрудника охранной 
фирмы. При задержании один из 
нарушителей спокойствия пас-
сажиров оказался агрессивным, 
его смогли успокоить наручники. 
Свой путь друзья-собутыльники 
смогли продолжить после вы-
трезвителя.

Жизнь в эпоху технического 
прогресса приносит в наш 
быт самые современные тех-
нологии. Мало только знать об 
изменениях, надо идти в ногу 
с прогрессом.

Киноаппаратуру Тапаского 
центра культуры Культуурико-
да нужно было заменить, так 
как это было просто необхо-
димо. В области звука измени-
лись технические показатели и 
формат копий фильмов. Пона-
чалу мы пытались как-то при-
способиться, придумать свои 
простейшие приспособления. 
Говорить в такой ситуации о 
качественном звуке при показе 
фильмов излишне. Кстати, из-
за проблем со звуком многие 
маленькие кино вынуждены 
были закрыться.

Все вышесказанное и ста-
ло причиной и толчком для 
участия Култуурикода в кон-

курсе проектов «Кино воз-
вращается», организованном 
министерством культуры. Наш 
проект предусматривал закуп-
ку и установку новой техники 
демонстрации кинофильмов 
на  сумму 460000 крон. По 
условиям проекта 20% должно 
составлять самофинансирова-
ние. Это для Тапаской волости 
92 тысячи бюджетных средств. 
К нашей радости, проект был 
полностью одобрен!

Итак, что изменилось: уста-
новлена новая звуковая систе-
ма, которая дает возможность 
демонстрировать все совре-
менные фильмы. Аппаратура, 
установленная в Тапа, не хуже, 
чем в стационарном киноте-
атре. 

Писать в газете или рас-
сказывать о современном зву-
ке при показе фильма очень 
трудно. Поэтому приглашаю 

всех любителей кино каждый 
вторник в 20.00. Именно в 
это время в Культуурикода 
киновечер. Уже в ближайшее 
время хотим добавить еще один 
день кинопоказа – европейский 
день. Так сможем приблизить 
европейское киноискусство к 
тапаским зрителям.

В Культуурикода вводится 
также новая кассовая система. 
Эта работа ведется совместно 
с фирмой Nirc Grupp. Билеты 
в кино или на клубные мероп-
риятия теперь можно будет 
пробретать в интернете.

И наконец, о наших мечтах. 
Очень хочется заменить сиде-
ния в зале и перестроить бар, 
оборудовав там репетиционный 
зал. Говорят, что мечты и на-
дежды при хорошем старании 
обязательно сбываются.

Арво Силла,  
директор Культуурикода

Инспектор Ляэне-Вирумааского 
отдела Службы охраны прав 
потребителей Тийу Бауманн 
продолжает рейды-проверки по 
магазинам уезда. В Тапа за пос-
ледние два месяца отмечается 
уменьшение числа зафиксиро-
ванных фактов нарушений.

Никаких нарушений не было 
замечено во время проверки 
магазина по продаже домашней 
техники «Keskuse» ПО Ramene. 

В миникафе «Evidence» пред-
принимательницы Натальи 
Гуликовой во время прошлых 
проверок было указано на несо-
ответствие кассового аппарата 
современным стандартам. Те-
перь кассовый аппарат заменен. 
Не было нареканий по поводу 
соблюдения правил продажи и 
маркировки алкоголя.

В ПО Tapa Apteek  проверялись 
ценники, замечаний не было.

В магазине «Melita Äri» ин-
спектировали маркировку про-
даваемой одежды, замечаний 
не было. Но у некоторых кос-
метических товаров, а также 
продукции бытовой химии были 
неверно оформлены ценники. 
Штраф – 300 крон.

Проверка в продовольственном 
магазине АО OG Elektra, которым 
владеет Олег Гросс, проводилась 
на основе жалобы покупателя. 
В жалобе сообщалось, что цены 

на некоторые товары у кассового 
аппарата отличались от цены в 
торговом зале. Проверка пока-
зала, что жалоба обоснованна. 
Штраф в 300 крон для магазина 
сумма небольшая, но огласка 
факта должна привлечь внимание 
как покупателей, так и работни-
ков магазина. Если покупатель, 
расплачиваясь у кассы, замечает 
разницу в ценах, то он имеет пра-
во оплатить за свои покупки по 
указанной на ценнике сумме.

Замечаний не было у инспек-
тора во время проверки Дома 
торговли АО RR Lektus. Тийу 
Бауманн особо отмечает чест-
ную и корректную работу этого 
магазина. 

Не было замечаний и в мага-
зине стройматериалов ПО Burmi 
Kaubandus.  В магазине были 
необходимые инструкции и пра-
вила пользования на эстонском 
языке, нормам соответствова-
ла маркировка строительной 
химии. Информация реклам-
ного буклета фирмы RAPEX 
соответствовала ассортименту. 
Тийу Бауманн советует поку-
пателям не проходить мимо 
нарушений. В первую очередь 
стоит обратиться к заведующей 
магазина. Даже если со времени 
покупки и обнаружения наруше-
ния проходит некоторое время.

Марис Марко, Куулутая

Кинотеатр поддержало правительство

Проверки в магазинах  – 
замечаний мало

До рождественнских праздни-
ков остается не так уж и много 
времени. Самое время подумать 
о подарках. Инициаторы благо-
творительного проекта «Теплое 
сердце» начинают сбор теплой 
одежды для малообеспеченных 
семей. Начат прием благотво-
рительных подарков – варежек, 
шарфов и носков.

По словам одного из орга-
низаторов благотворительной 
деятельности в Ляэне-Виру-
маа, Карла Мяэсеппа, в рам-
ках проекта «Теплое сердце» 
нуждающимся будут переданы 
еще и продуктовые наборы. 
Мяэсепп подчеркнул, что круг 
добровольных помощников с 
каждым годом расширяется. В 

этом году к проекту присоеди-
нилось ПО Paist Agentuur.

В Тапа НКО Jeeriko прово-
дит аналогичные кампании уже 
седьмой год. Рождественские 
подарки организаторы кампа-
нии передадут нуждающимся 
в Тапа, Раквере и детям школы 
со специальной программой в 
Ваэкюла (волость Сымеру).

В интервью уездной газете 
Вирумаа Театая инициатор та-
паского общества Jeeriko Ангела 
Ольт, размышляя о богатстве и 
бедности, сказала: «Если ты бо-
гатый, то твое богатство растет. 
Если ты бедный, то становишься 
еще бедней». Еще Ангела Ольт 
призывает общество не бояться 
слова «бедный». 

Карл Мяэсепп привел при-
меры различных возможнос-
тей гумманитарной помощи. 
Правда, иногда получатель этой 
помощи забывает сказать «спа-
сибо». Нередки случаи, когда 
эта безвозмедная помощь тут 
же пропивается.

Проект «Теплое сердце» 
помогает выпусникам школ 
«приодеться» к выпускному 
вечеру. Инициаторы проекта 
сотрудничают с швейными 
фирмами и магазинами готовой 
одежды. Проекту «Теплое сер-
дце» оказывают также помощь 
местные самоупревления.

Сбор теплых пожертвований 
продлится до 25 декабря.

Бедных больше, чем мы представляем

13 октября в зале Тапаской 
гимназии  «нормальный» че-
ловек смог увидеть столько 
для себя нового и неизвестно-
го, что эмоций хватит надолго. 
А вот «ненормальный» -пожи-
лой, больной, инвалид были в 
своей привычной обстановке. 
Ведь инфодень «Сумей по-
мочь!» был в первую очередь 
направлен на информирование 
людей с недостатками опорно-
двигательного аппарата, сле-
пых и больных хроническими 
болезнями, а также пожилых 
о новинках в области помощи 
и повышения качества жизни. 
Организаторы инфодня ждали 
более активного участия вра-
чей и социальных работников, 
но их участие оказалось более 
чем скромным.

Более 20 экспонентов со 
всей Эстонии демонстри-
ровали свою продукцию и 
знакомили с услугами. В Тапа 
приехали представители Ор-
тоцентра из Тарту, продавцы 
специальных массажных ап-
паратов из Таллинна, изгото-
вители специальных инвоавто-
мобилей. Нашлось место и для 
«своих» тапаских организаций 

– общество Йеерико, Центр 
предотвращения наркомании 
и СПИДа.

Многие известные в Тапа 
коллективы самодеятельности 
и певцы порадовали посети-
телей и участников инфодня 
почти двухчасовым концертом. 
Инфодень открыл волостной 
старейшина Куно Рооба.

Сюрпризом дня стало вы-
ступление танцевальной груп-

пы инвалидов-колясочников из 
Пярну «Серебряное колесо».

Тапаский инфодень для ин-
валидов и пожилых людей 
организовал социальный  отдел 
волостной управы, при содейс-
твии местных организаций 
инвалидов. Волостная управа 
позаботилась об автобусном 
сообщении для посетителей 
инфодня.

Самуил Голомб

«Сумей помочь!» - новая ярмарка

Фото Хейки Вунтус

Самуил Голомб

Танцоры-колясочники не только показали чувство ритма, но 
сумели ответить на все вопросы ведущего.
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Сообщение ПО Takom VM

Справки и заявки по адресу Тапа, Ыуна 15. 
Телефон 322 0028.

Dermoshop Oy занимается про-
изводством и распространени-
ем средств по уходу за кожей  
с 1988 года. Продукция под 
маркой Dermosil реализуются 
путем прямой продажи груп-
пам заказчиков и отдельным 
лицам. С 2002 года изделия 
нашей фирмы стало вомож-
но приобрести в Швеции, до 
этого в Финлядии. С 2005 
года Dermoshop Oy работает в 
Эстонии. 

Dermoshop организует и про-
водит свою деятельность в со-
ответствии с  международной 
системой контроля за качест-
вом продукции и управления 
средой. Dermoshop Oy заклю-
чил экологический договор с 
Pakkausalan Ympäristörekisteri 
Oy об эффективизации круго-
ворота производства и пере-
работки упаковочных матери-
алов.

Dermoshop продает про-
дукты для личной гигиены 
и ухода за кожей избранным 
группам заказчиков, зачастую 
работающих на одном рабочем 
месте или имеющих общий 
круг знакомых, без лишних 
посредников. Благодаря этому, 
компании удается сохранять хо-
рошее соотношение высокого 

качества и приемлемой цены.   
Продукты Dermosil изготов-
ливаются из высококачест-
венного натурального сырья 
и проходят дерматологичес-
кое тестирование на коже 
человека. Используемое в про-
дуктах сырье также не прохо-
дит тестирований на животных.   
Ассортимент постоянно об-
новляется и на данный момент 
включает свыше 100 наиме-
нований. Среди продуктов 
Dermosil имеются надежные 
базовые изделия, специфи-
ческие косметические изде-
лия, продукты декоративной 
косметики, модные новинки 
и оригинальные изделия для 
специального ухода. Все про-
дукты относятся к разряду 
высококачественных. Широко 
представлены продукты, не 
содержащие искусственных 
отдушек, и подходящие под 
категорию «семейных» про-
дуктов.

Продукция изготовливается 
из качественного сырья, про-
шедшего дерматологическое 

тестирование путем его ис-
пользования людьми, входя-
щими в добровольные испыта-
тельные группы. Предлагаются 
базовые косметические и мо-
ющие средства, современные 
новинки и уникальная продук-
ция для специального ухода. 
С самой свежей информаци-
ей и самыми актуальными 
новостями можно ознако-
миться на страничках нашего 
сайта http://www.dermoshop.
ee/ .  Телефон 600 66 22. 
Служба по работе с клиентами 
всегда рада помочь в вопросах, 
связанных с продукцией, зака-
зами и их пересылкой. Здесь 
же можно получить ответы и 
на волнующие Вас вопросы об 
уходе за кожей. Обслуживание 
клиентов на эстонском и рус-
ском языках с 8:30 до 16:00. 
Продукцию Dermosil мож-
но приобре сти только в 
Dermoshop. Продукция не 
предназначена для распро-
странения через дистрибью-
торские сети. 

Подготовила Сигне Кальберг 

6 октября в Тапаской волости 
в аварии погибла пожилая ве-
лосипедистка, попавшая под 
колеса легкового автомобиля. 
Авария произошла около 10 ча-
сов на первом километре шоссе 
Янеда-Лехтсе-Тапа. Ехавшую 
на велосипеде Кайу (1944 г.р.) 
сбил автомобиль VW Passat, 
которым управлял Георгий 
(1954 г.р.), говорится в сооб-
щении пресс-службы Идаской 
префектуры полиции.

 Прибывшие на место поли-
цейские из Раквере выяснили, 
что водитель автомобиля был 
трезв, пассажиров у него не 
было, а ремень безопасности 
был пристегнут. 

ДТП произошло на поворо-
те, хотя обзор на месте аварии 
был хороший. По первоначаль-
ным данным, велосипедистка 
двигалась посередине дороги. 
Экспертиза покажет, была ли 
погибшая женщина трезва. Ра-

квереское отделение полиции 
проводит разбирательство для 
выяснения обстоятельств ава-
рии. Полиция призывает всех 
велосипедистов, мотоциклис-
тов и водителей мопедов и 
мотороллеров носить шлем во 
время поездок. Полиция также 
напоминает всем участникам 
движения о необходимости 
соблюдать ПДД.

Тапаские Вести

Продолжаются бесплатные под-
готовительные курсы на сдачу 
экзамена по конституции и на 
знание Закона о гражданстве. В 
ноябре курсы будут проводить-
ся в следующее время: 
•	 вТаллинне 
19 – 28.11.2007 г. (25 часов, в 

вечернее время); 
•	 в Йыхви 
19 – 28.11.2007 г. (25 часов, в 

вечернее время); 
•	 в Нарве 
19 – 28.11.2007 г. (25 часов, в 

вечернее время). 

Зарегистрироваться на курсы 
можно по бесплатному телефо-
ну 800 9999 и в консультацион-
ных пунктах центра обучения: 
«Kersti Võlu Koolituskeskus» 
в Йыхви, Тарту маантеэ, 2;  
в Нарве в Эстонском доме, ул. 
Кереса, 14 (помещение 118);  
в  Таллинне в ТОО «BDA 
E s t o n i a » ,  Ты н и с м я г и ,  2 
Дополнительная информация 
о курсах www.meis.ee/kodanik 

Целевое учреждение 
интеграции неэстонцев

Бесплатные курсы 

авария унесла жизнь 
велосипедистки

2 декабря 2007 года состоятся 
выборы депутатов Государс-
твенной Думы Федерального 
Собрания Российской Федера-
ции нового созыва. Российские 
граждане, проживающие или 
находящиеся на территории 
Эстонской Республики, смогут 
проголосовать на избиратель-
ных участках в Таллинне, Тарту 
и Нарве. Посольство России 
в Эстонии сообщило о место-
нахождении избирательных 
участков. Жители Тапа и Ляэне-
Вирумаа смогут отдать голоса 

на  избирательном участке  № 
5317 - г. Нарва, ул. Кирику, 8 
(для всех избирателей, прожи-
вающих в гг. Нарва-Йыэсуу, 
Силламяэ, пос. Лаагна, Ольги-
на, Солдина, Синимяэ и других 
населенных пунктах Вайва-
раской волости Ида-Вируского 
уезда, а также в гг. Раквере, Тапа 
и других населенных пунктах 
Ляэне-Вируского уезда.

Избирательные участки будут 
открыты 2 декабря 2007 года с 
8.00 до 20.00.Пресс-сообщение 
Посольства РФ в Эстонии

Граждане РФ могут 
голосовать в Эстонии

1. Продажа песка, гравия, дробленного гравия.
2. Продажа пиломатериалов – доски, брусья.
3. Продажа, ремонт и монтаж автомобильных шин.
4. Покупка балок
5. Продажа дров, угля, торфа и древесного брикета.

ПO  Ortopeediakeskus (Центр Ортопедии) сообщает:
Центр Ортопедии принимает клиентов в Тапаской 
больнице (ул. Валгейэ 14) в кабинете хирурга  по 

следующим числам – 25 октября, 22 ноября, 13 декабря. 
Прием с 13 до 14 часов.

Краеведческое общество Неэрути приглашает
3 ноября – поход по природным тропам 

«Нехоженные тропы Неэрути»
11 ноября - прогулка по Кадрина в районе мызы Ундла

18 ноября – занятие «Вера, верования, природа – 
вместе или отдельно?»

Сбор участников у Народного дома Кадрина в 12.00.
Оплата – 20.-, членам общества и ученикам -10.-

Телефон для справок  55525314.

Бродящие кошки и собаки 
– проблема любого самоуправ-
ления. Больно смотреть на го-
лодающих и безхозных живот-
ных. Вызывает беспокойство 
агрессивность четвероногих. 

Поговорим о кошках. В во-
лостную управу не раз обраща-
лись жители, обеспокоенные 
увеличением числа бродячих 
кошек. Вполне понятное сочус-
твие к голодному животному  
становится причиной появле-
ния т.н. «кошачих тетушек». 
Но уже через некоторое время 
выясняется, что содержание и 
кормление (пусть даже добро-
вольное) становится наклад-
ным. Кошачьи тетушки начи-
нают обращаться в волостную 
управу с просьбой о помощи 
– нужны продукты, ветеринар-
ная помощь, прививки.

Конечно, волость должна 
решать и эти проблемы. Со-
общаем телефон, по которому 
можно позвонить и сообщить о 
бродячих животных  - 3229664. 
Есть и адрес электронной поч-

ты - maris.urve@tapa.ee.
Тапаская волостная управа 

приняла в апреле этого года 
Правила содержания собак и 
кошек. Правила исходят от по-
ложений и требований Закона 
ЭР о защите животных, вете-
ренарных положений и других 
законодательных актов.

Бродячим признается жи-
вотное, владельца которого не-
возможно установить, или жи-
вотное, которое имеет хозяина, 
но находится вне территории, 
принадлежащей и охраняемой 
хозяином этого животного. 
Закон четко регулирует оплату 
расходов по поимке или содер-
жанию бродячего животного.

Волостная управа имеет 
право наказывать нерадивых 
хозяев своих питомцев. От-
носится это и сердобольным 
кошачим тетушкам. Претензии 
управа может предъявить и к 
квартирному товариществу, 
которое, в свою очередь, не 
принимает меры к владель-
цам животных, нарушающих 

правила содержания собак и 
кошек.

Призываем жителей волости 
сообщать не только о бродячих 
животных, но и «деятельнос-
ти» кошачьих тетушек.  Вла-
дельцам кошек стоит серьезно 
подумать о кастрации или 
стерилизации животных.

Ближайший приют для бро-
дячих животных находится 
в Раквере - Rakvere Koerte 
Varjupaik, ул. Леннуки 3-6. 
Телефон 5591 2055. Кошачью 
помощь вам окажут в НКО 
Rakvere Kassiabi, телефон 
5104 658.

В Тапа можно обратиться 
к ветеринарам  Пирет Вирк 
(регион Тапа и Сакси) и Майе 
Коммуссаар (регион Лехтсе). 
Работает и ветеринарная кли-
ника на бульваре 1 Мая.

Отловом бродячих живот-
ных занимаются в Тапаской 
волости предпринимательница 
Ева Тигане и работники Ракве-
реского собачего приюта.

Тапаская волостная управа
.

Как живется бродячим четвероногим?


